
孔艳晶： 我的老乡徐大姐在
北京一个家庭当保姆。 今年8月
的一天， 这位雇主刚搬到某小区
十五层的新家， 亲朋好友都从远
方赶来祝贺乔迁之喜。 看家里人
太多， 徐大姐就抱着2岁的孩子
下楼去玩。 快中午时， 她抱着孩
子回家， 走出15层的电梯后， 孩
子非要去窗户那儿看风景。 徐大

姐拗不过他， 只好带他过去， 然
后把他放在窗台上玩耍， 自己站
在旁边看他玩。 突然， 孩子从窗
户掉下去了， 徐大姐被吓傻了，
愣了一下赶紧大喊 “救命”， 她
与周围邻居跑到楼下并将孩子送
到医院抢救 ， 最终抢救无效死
亡。

徐大姐家里很困难， 雇主念

她之前尽职尽责照顾孩子， 就不
想再追究她的法律责任了。请问：
徐大姐还用承担法律责任吗？

乔莹：我国《刑法》第二百三
十三条规定，过失致人死亡的，处
三年以上七年以下有期徒刑 ；情
节较轻的，处三年以下有期徒刑。
由此来看， 您的老乡徐大姐虽然
得到了雇主的谅解， 但她仍需对

两岁孩子逝去的生命承担法律责
任。

我在这里提醒大家， 看护孩
子应尽心尽责， 时刻关注孩子的
行为，防止孩子受到伤害，否则终
将承担相应的责任。另外，高层住
户要在楼房窗户上加装防护栏，
防止孩子高空坠落等悲剧的发
生。

提问者 孔艳晶 回答者 乔莹
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□本报记者 王香阑

男童坠楼死亡
雇主谅解保姆还担责吗？

上下学之路怎样才能更安全？
□本报记者 任洁 文/摄

对于每天忙碌在工作岗位上
的员工来说， 工会组织的丰富
多 彩 的 文 体 活 动 ， 可 以 给 他
们带来轻松和愉快 。 文体活动
怎么办才更受欢迎？ 北京发行集
团台湖出版物会展贸易中心有限
责任公司工会主席安燕辉对此很
有体会。

记者： 请您介绍一下， 台湖
会展贸易中心的文体活动是怎样
的？

安燕辉： 我们的文体活动是
丰富多彩的， 具体说， 包括三个
层次。 首先， 每年北京发行集
团 都 会 组 织 集 团 层 次 的 多 种
文 体 活 动 ， 比 如 ， 乒 乓 球比
赛、 篮球比赛， 作为集团所属企
业， 我们都会组织职工参加。 第
二个层次是我们台湖会展贸易中
心自己组织的文体活动， 有时它
成为了我们参与集团活动前的一
个选拔赛。 因为单位的职工都很
支持文体活动 ， 报名的人数很
多， 所以我们会组织选拔赛、 优
中选优。

再有一个层次 ， 我 们 每 年
还 会 参 加 台 湖 镇 政 府 组 织 的
运 动 会 ， 今 年 我 们 有 40位 职
工 参 与 了 17 个 项 目 的 比 赛 。
参 加 这 个运动会 ， 不仅锻炼了
职工身体， 也给企业一个不错的
展示机会。

点评： 要想让职工参与到文
体活动中来， 说难也难、 说不难
也不难， 关键是要看活动是不是
丰富， 是不是切合实际， 是不是
站在职工的需求上考虑。 台湖会
展贸易中心的多层次文体活动，
为职工健康打造了一个立体的平
台。

记者： 参与集团活动前的选
拔赛是怎样组织的， 您能给我们
介绍一下吗？

安燕辉： 我们的职工分布在
很多个部门中 ， 比如 ， 经营部
门、 行政部门、 物业部门、 保卫
部门等等 。 尽管忙碌的岗位不
同， 但提到参与单位组织的文体
活动， 职工们都很踊跃。 比如，
今年集团组织长走比赛， 名额有
限， 但我们却有60多人报名， 怎
么办。 所以要通过选拔赛来优中
选优。 为了组织选拔赛， 我们还
专门设计了路线， 让职工的参与
过程更加愉快。

还有 ， 在参 加 集 团 组 织 的
登 山 比 赛 前 ， 中 心 报 名 的 人
数也很多 ， 也组 织 了 选拔赛 ，
我们根据比赛路程， 利用楼梯模
拟登山路程 ， 选出优秀选手参
赛。

点评 ： 对于职工的文体活
动， 台湖会展贸易中心的工作人
员是用心在做的， 不仅组织选拔
赛， 而且还根据企业实际情况设
计比赛方案， 这样的做法值得肯
定。

【边聊边论】

被访人：安燕辉 记者：盛丽

文体活动怎么搞
才更受欢迎？

双职工子女

倪彦鹏： 汇文一小副校
长

张娟利 ： 昌平区职工、
5岁女童的母亲

常卫东： 常鸿律师事务
所主任、 高级律师
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不久前， 山东省蓬莱市发生
运沙车与幼儿园接送面包车相撞
事故， 导致11名儿童死亡， 3名
儿童受轻伤 。 据不完全统计 ，
2010年至2014年7月 ， 全国共发
生43起校车事故。 如何让校车更
加有保障， 孩子们上下学路上更
安全呢？ 校方、 家长和法律界人
士近日畅谈了他们的想法。

孩子接送问题让双
职工头疼

张娟利： 我住回龙观， 女儿
今年5岁 ， 在昌平区上幼儿园 ，
双方老人因为一些原因带不了孩
子 ， 老公工作特别忙 ， 经常出
差 ， 主要由我带 。 现在最头疼
的， 就是孩子的接送问题。 幼儿
园要求8点10分到， 因为上班时
间规定， 我必须提前20分钟把孩
子送过去， 麻烦老师照看， 双职
工没办法呀。

我家不在地铁边上， 每天早
上都像打仗： 我6点起床， 收拾
屋子、 做饭， 7点叫醒孩子， 7点
半出发， 走20分钟到幼儿园。 送
完她后， 我赶去上班， 走路要20
分钟才能到地铁。 如果坐公交车
能快点， 但公交车时间没点儿，
车也少， 等10来分钟是常事， 很
不方便， 有时为了赶时间我就走
路。 到单位需要1个小时， 一般9
点能到就属于很顺利的了。

下班去接孩子也很紧张。 幼
儿园每天17点开始接， 单位18点
下班， 领导照顾， 早走20分钟，
到幼儿园最快也要18点半， 只好
让老师帮忙看着。 每次去， 看着
女儿眼巴巴望向大门的可怜样
子， 心里特别不舒服。 身边10个
人， 有3、 4个都是自己带孩子，
晚接是普遍情况。 我也想过请钟
点工， 但还是不放心让陌生人接
触孩子。

倪彦鹏 ： 有的家长工作繁
忙， 没空接送孩子， 就委托社会
托管班 ， 或者拼车 。 我也是家
长， 但要让孩子坐托管班的车或
拼车上下学， 还是不放心， 万一
路上发生什么事比较麻烦， 而且
责任难以界定， 我更愿意亲眼看

到孩子走进校园。 建议家长还是
亲自接送， 最起码在车上安排一
名陪同的家长。 我就是天天自己
骑车接送孩子。

我们的学生住的远近不一 ，
最远的有在四惠住的， 上下学一
般通过私家车、 地铁、 公交车等
方式， 由家长护送。 有的家长骑
自行车或电动车护送， 这是就近
入学的好处。

校车问题不能让学
校独自承担

倪彦鹏： 国外的校车都是统
一颜色、 式样， 特别结实， 发生
轻微碰撞， 一点儿事没有； 每个
坐车的学生都配有安全带， 类似
这样的配备才能叫校车。 现在很
多校车由学校和运营公司签合
同， 公司只是把面包车、 小客车
改造一下 ， 并没有配齐相关设
备 ， 存在一定隐患 ， 也有局限
性， 比如在人员管理、 安全性等
方面 。 即使有合同 ， 但真出了
事， 还是学校来担责。

校车问题涉及多方管理， 不
应该完全由学校承担， 应纳入政
府行为。 现在倡导就近入学， 城
里对校车的需求可能会减少， 但

郊区还是需要校车， 尤其是父母
外出打工 ， 家里只有老人看管
的， 有了校车会减轻他们的接送
压力。 但什么样的车能当校车，
校车司机需要哪些准入条件， 都
属于后勤工作 ， 不应由学校自
定。 这些应由政府统一管理， 学
校的责任还是教书育人。

常卫东： 校车的出现， 让家
长得以安心工作，避免交通堵塞，
是有益的。 但目前是各地自定校
车标准， 国家缺乏统一的专门法
规，校车发展受到很大制约。

校车安全涉及很多部门 ，包
括教委、学校、交管、运营企业等，
还有家长和学生。 从法律承担主
体看，校车是否有运营资质，是否
从正当运营公司租赁， 双方是否
有协议，都是界定责任的项目。学
校一定要选择有校车运营资格的
公司， 校车司机要有驾照并受过
培训，驾驶经验丰富，学生每人一
座， 不能超载， 还要配备跟车老
师。

应给予校车“绝对
通行权”

常卫东： 最好能保证校车的
“绝对通行权”， 允许走公交专用

道， 并给学生上意外险。 有条件
的校车应该加装探头， 如同飞机
上的黑匣子， 一旦有事故可以快
速厘清责任， 这样对学校 、 对
家 长 都 有 交 代 。 我 还 建 议 政
府成立救济基金 ， 如果事故方
无法赔偿， 能用基金来救济受害
方。

校车安全事故会涉及刑法 、
民法通则、 最高法院关于人身伤
害的司法解释、 交通安全法等一
部或多部法律法规， 相关规定很
健全。 学校即使不在事故发生上
担责， 但如果是违规找的黑车，
事前事中没做到位， 没有起到提
示、 注意等义务， 仍可能承担过
失性责任， 需要补充赔偿。 学校
事后进行抚慰也很重要， 避免家
长情绪激化。

张娟利 ： 我女儿已经上大
班， 马上要考虑上哪所小学， 我
下了决心， 一定要就近入学， 保
证孩子有充足的睡眠， 最好每天
能让她睡到7点半。 能在家门口
找到一所好一点的小学当然好，
不行就在学校附近租房， 把路程
控制在5分钟以内， 因为坐车的
时间难以估量准确。 即使学校有
校车， 也不如自己接送更安全，
只有就近走路是最便捷的。


